

**EKSISTENSI FORUM MUSYAWARAH DUSUN
DALAM PERENCANAAN PEMBANGUNAN DESA**

**(Studi Tentang *Good Governance* di Desa Buduran
Kecamatan Wonoasri Kabupaten Madiun)**

SKRIPSI

Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk
memenuhi salah satu persyaratan memperoleh gelar Sarjana Ilmu Sosial (S.Sos)
dalam Bidang Ilmu Politik



Oleh :

RACHMAT ARIFIN

NIM. I71216050

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

PROGRAM STUDI ILMU POLITIK

2020

PERNYATAAN**PERTANGGUNG JAWABAN PENULISAN SKRIPSI**

Bismillahirrohmanirrohim

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Rachmat Arifin

NIM : I71216050

Program Studi : Ilmu Politik

Judul Skripsi : EKSISTENSI FORUM MUSYAWARAH DUSUN
DALAM PERENCANAAN PEMBANGUNAN DESA
(Studi Tentang *Good Governance* di Desa Buduran
Kecamatan Wonoasri Kabupaten Madiun)

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa :

1. Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan pada lembaga pendidikan manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
2. Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan plagiasi atas karya orang lain, kecuali yang secara tertulis dikutip dalam naskah ini dan disebutkan dalam sumber kutipan dan daftar pustaka.
3. Apabila skripsi ini di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan sebagai hasil plagiasi, saya bersedia menanggung konsekuensi yang terjadi.

Surabaya, 25 Juni 2020

Menyatakan



Rachmat Arifin
NIM : I71216050

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Setelah melakukan bimbingan, arahan dan koreksi terhadap penulisan skripsi yang ditulis oleh:

Nama : RachmatArifin

NIM : I71216050

Program Studi : IlmuPolitik

Yang Berjudul **“EKSISTENSI FORUM MUSYAWARAH DUSUN DALAM PERENCANAAN PEMBANGUNAN DESA (Studi Tentang *Good Governance* di Desa Buduran Kecamatan Wonoasri Kabupaten Madiun)”**, saya berpendapat bahwa skripsi tersebut sudah dapat diujikan dalam rangka memperoleh gelar Sarjana Ilmu Sosial dalam bidang Ilmu Politik.

Surabaya, 20 Juli 2020

Dosen Pembimbing



Dr. Aniek Nurhayati, M.Si

NIP : 196909071994032001

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi oleh Rachmat Arifin dengan judul EKSISTENSI FORUM MUSYAWARAH DUSUN DALAM PERENCANAAN PEMBANGUNAN DESA (Studi Tentang *Good Governance* di Desa Buduran Kecamatan Wonoasri Kabupaten Madiun) telah dipertahankan dan dinyatakan lulus di depan Tim Penguji Skripsi pada tanggal 11 Agustus 2020

TIM PENGUJI SKRIPSI

Penguji I



Dr. Hj. Aniek Nurhayati, M.Si
NIP. 196909071994032001

Penguji II



Dr. Khoirul Yahya, M.Si
NIP 197202062007101003

Penguji III



M. Ilyas Rolis, M.Si
NIP 197704182011011007

Penguji IV



M. Zimamul Khaq, M.Si
NIP 198212022015031002

Surabaya, 11 Agustus 2020

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Dekan,




Prof. Alim Muzakki, M.Ag., Grad.Dip.SEA., M.Phil, Ph.D
NIP. 197402091998031002



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : **Rachmat Arifin**
 NIM : **I71216050**
 Fakultas/Jurusan : **FISIP/Ilmu Politik**
 E-mail address : **rachmatarifin00@gmail.com**

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :
 Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
 yang berjudul :

**EKSISTENSI FORUM MUSYAWARAH DUSUN
DALAM PERENCANAAN PEMBANGUNAN DESA
(Studi Tentang *Good Governance* di Desa Buduran
Kecamatan Wonoasri Kabupaten Madiun**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 10 Oktober 2020

Penulis

Rachmat Arifin

ABSTRAK

Rachmat Arifin, 2020. Eksistensi Forum Musyawarah Dusun dalam Perencanaan Pembangunan Desa (Studi Tentang *Good Governance* di Desa Buduran Kecamatan Wonoasri Kabupaten Madiun). Skripsi Program Studi Ilmu Politik Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.

Kata Kunci : *Musyawarah Dusun, Perencanaan, Good Governance*

Penelitian ini berawal dari ketertarikan peneliti melihat adanya sebuah proses musyawarah yang dilakukan dalam ruang lingkup yang lebih kecil yaitu di dusun, yang mana hal tersebut bertujuan untuk memajukan pembangunan desa. Rumusan masalah dalam penelitian ini yaitu Bagaimana Eksistensi Forum Musyawarah Dusun dalam Perencanaan Pembangunan Desa Buduran Kecamatan Wonoasri Kabupaten Madiun? Tujuan dari penelitian ini yaitu Untuk mengetahui dan memahami eksistensi forum musyawarah dusun dalam perencanaan pembangunan desa di Desa Buduran Kecamatan Wonoasri Kabupaten Madiun. Untuk menjawab pertanyaan tersebut, peneliti menggunakan metode pendekatan kualitatif deskriptif.

Hasil dari penelitian ini ditemukan bahwa kegiatan Musyawarah Dusun dalam rangka perencanaan pembangunan desa sudah memenuhi prinsip-prinsip *good governance*. Prinsip-prinsip *good governance* tersebut diantaranya: (1) Prinsip Partisipasi, (2) Prinsip Tegaknya Supremasi Hukum, (3) Prinsip Transparansi, (4) Prinsip Efektif dan Efisien, (5) Prinsip Peduli Kepada Masyarakat, (6) Prinsip Berorientasi Pada Konsensus, (7) Prinsip Keadilan dan Kesetaraan, (8) Prinsip Responsibility, (9) Prinsip Akuntabilitas. Masyarakat desa terlibat aktif dalam kegiatan Musyawarah Dusun yang termasuk dalam proses perencanaan pembangunan desa. Masyarakat merasa diperhatikan oleh Pemerintah Desa sehingga Pemerintah Desa optimis bisa menghasilkan sebuah kesejahteraan dan pembangunan yang lebih baik.

BAB IV : HASIL ANALISA DAN PEMBAHASAN	35
A. Desa Buduran, Kecamatan Wonoasri, Kabupaten Madiun	35
1. Sejarah Desa Buduran.....	35
2. Kondisi Geografis Desa Buduran.....	37
3. Kelembagaan Desa Buduran.....	38
4. Kondisi Sosial dan Ekonomi Desa Buduran	39
5. Visi Misi dan Strategi Pembangunan Desa Buduran	41
6. RPJM Desa Buduran Tahun 2016-2021	45
7. RKP Desa Buduran Tahun 2019	51
8. Profil Informan	55
B. Data dan Analisis	57
BAB V : PENUTUP	82
A. Kesimpulan	82
B. Saran	83
DAFTAR PUSTAKA	84

Pemerintah Desa sangat berperan penting dalam pembangunan desa dalam hal ini Kepala Desa beserta jajarannya diberikan tugas dan wewenang untuk mengurus wilayahnya. Dalam Peraturan Pemerintah (PP) Nomor 43 Tahun 2014 tentang Peraturan Pelaksanaan Undang-undang Nomor 6 Tahun 2014, dijelaskan bahwa Desa memiliki organisasi pemerintahan sendiri, yaitu Kepala Desa beserta perangkat desa sebagai unsur pembantu Kepala Desa. Dalam Undang-undang Nomor 6 Tahun 2014 Pasal 61, BPD merupakan lembaga perwujudan demokrasi dalam penyelenggaraan pemerintahan desa yang berfungsi menampung dan menyalurkan aspirasi masyarakat, melaksanakan tugas pengawasan kinerja Kepala Desa, serta bersama-sama dengan Kepala Desa membahas dan melaksanakan pengawasan penyelenggaraan pemerintahan di desa, BPD merupakan mitra kerja pemerintah desa dan untuk saling mendukung dalam musyawarah serta membahas peraturan pembangunan di tingkat desa. Dengan demikian kedua belah pihak bersama-sama mengemban amanah dari rakyat.

BPD memiliki tugas bersama kepala desa untuk merencanakan dan menetapkan kebijakan dalam melaksanakan pemerintahan dan pembangunan fisik desa. BPD adalah perwakilan masyarakat dalam hal ini dapat berpartisipasi dalam pengawasan penyelenggaraan pembangunan serta pemerintahan di Desa. Selain itu BPD juga berkewajiban untuk memperlancar pelaksanaan tugas Kepala Desa.

Berdasarkan Permendagri Nomor 10 Tahun 2016 tentang Badan Permusyawaratan Desa, pasal 31 disebutkan bahwa BPD mempunyai fungsi sebagai berikut :

1. Membahas dan menyepakati Rancangan Peraturan Desa bersama Kepala Desa.
2. Menampung dan menyalurkan aspirasi masyarakat Desa.
3. Melakukan pengawasan kinerja Kepala Desa.

Berdasarkan fungsi diatas, dalam pelaksanaan pemerintahan Desa, BPD memiliki peran yang sangat penting karena merupakan wadah menampung serta menyalurkan aspirasi masyarakat sehingga dapat dikatakan bahwa keberhasilan Desa dapat dilihat dari seberapa efektifnya peran serta BPD dalam menjalankan fungsinya.

Musyawah Desa merupakan salah satu tugas dari BPD yaitu menampung dan menyalurkan aspirasi masyarakat Desa. Seperti halnya musyawarah desa yang dilaksanakan di Desa Buduran Kecamatan Wonoasri Kabupaten Madiun, ada sesuatu yang istimewa dari BPD desa Buduran yaitu diadakannya sebuah forum bersama masyarakat di tingkat dusun guna untuk menyerap semua aspirasi yang dikeluarkan oleh masyarakat. forum tersebut dinamakan dengan Musyawarah Dusun. Di Desa Buduran terdapat tiga dusun yaitu, Dusun Buduran, Dusun Karanglo, dan Dusun Temboro. Setelah penulis melakukan pengamatan, diketahui bahwasannya forum musyawarah dusun tersebut sangat membantu pelaksanaan pembangunan di Desa Buduran,

karenadengan adanya musyawarah dusun tersebut, penyerapan aspirasi/pendapat sedikit mudah dan terfokus pada kemauan masyarakat sehingga nantinya kesejahteraan pasti tercapai. Begitupun dari masyarakat, mereka berani dan tidak malu mengemukakan pendapatnya karena dalam musyawarah dusun tersebut diikuti oleh tetangganya sendiri atau bisa dikatakan satu wilayah.

Musyawarah dusun dilaksanakan setiap tahun sekali atau bisa dikatakan sebagai event tahunan di desa Buduran dengan tujuan penyusunan RKPDes. Forum musyawarah dusun diadakan menjelang Musyarah Desa dilaksanakan. Di dalam musyawarah dusun tersebut ada sebuah negosiasi antara masyarakat dengan pemerintah desa untuk mencari titik terang permasalahan pembangunan dusun/wilayah di desa Buduran. Setelah melakukan kesepakatan dengan masyarakat dan menemukan kata mufakat, hasil musyawarah dari ketiga dusun tersebut nantinya dipilah dan dipilih lalu diproses kembali dalam forum Musyawarah Desa. Setelah menghasilkan sebuah kesepakatan dalam Musyawarah Desa, baru akhirnya ditetapkan menjadi perencanaan pembangunan yang disajikan dalam dokumen RKPDes.

Oleh karena itu, dengan adanya musyawarah dusun tersebut, apakah pembangunan di desa Buduran bisa berjalan sesuai dengan kemauan masyarakat? apakah pembangunan di desa Buduran berhasil menciptakan sebuah kesejahteraan?

5. Peduli Kepada Masyarakat. Para pemimpin dan publik harus mempunyai perspektif *good governance* dan pembangunan manusia yang luas dan jauh ke depan sejalan dengan apa yang diperlukan untuk pembangunan semacam itu.
6. Berorientasi Pada Konsensus. *Good Governance* menjadi perantara kepentingan yang berbeda untuk memperoleh pilihan terbaik bagi kepentingan yang lebih luas dalam hal kebijakan-kebijakan maupun prosedur. *Good governance* akan bertindak sebagai penengah bagi berbagai kepentingan yang berbeda untuk mencapai konsensus yang terbaik bagi kepentingan masing-masing pihak.
7. Keadilan dan Kesetaraan. Semua warga negara mempunyai kesempatan untuk meningkatkan atau menjaga kesejahteraan mereka. *Good governance* akan memberikan kesempatan yang sama terhadap seluruh masyarakat baik laki-laki maupun perempuan dalam upaya meningkatkan dan memelihara kualitas hidupnya.
8. Responabilitas. Lembaga-lembaga dan proses-proses harus mencoba untuk melayani setiap *stakeholders*. Setiap institusi dan penyelenggaraannya harus diarahkan pada upaya untuk melayani berbagai pihak yang berkepentingan.
9. Akuntabilitas. Para pengambil keputusan dalam pemerintahan, sektor swasta dan masyarakat bertanggung jawab kepada publik dan lembaga-lembaga *stakeholders*. Akuntabilitas ini tergantung

b. Penentuan Metodologi Penelitian

Setelah pemilihan dan analisis masalah yang akan diteliti, langkah berikutnya adalah penentuan metodologi penelitian yang akan digunakan, sehingga masalah-masalah tadi dapat terjawab secara tepat dan teruji kesahihannya. Pada tahap ini, yang perlu ditentukan adalah (1) jenis atau format penelitian yang akan digunakan, (2) metode, sumber dan alat pengumpulan data dan, (3) strategi analisis data.

c. Pengumpulan Data

Setelah tahap pertama dan kedua dilakukan (termasuk penyusunan desain dan instrumen penelitian), selanjutnya diikuti dengan pelaksanaan tahap pengumpulan data. Disini data dikumpulkan sesuai dengan sumber, metode, dan instrumen pengumpulan data yang telah dinyatakan dalam tahap kedua. Pada tahap ini, peneliti mewawancarai responden-responden yang menjadi sumber data penelitian (menggunakan pedoman wawancara yang telah disiapkan sebelumnya) atau mengobservasi suatu keadaan, suasana, peristiwa, dan/atau tingkah laku (menggunakan panduan observasi yang telah disusun sebelumnya).

d. Pengolahan, Analisis, dan Intrepretasi Data

Setelah data dikumpulkan, selanjutnya perlu diikuti data pengolahan (*data processing*). Pengolahan data mencakup kegiatan mengedit (*editing*) data. Mengedit data adalah kegiatan memeriksa data yang terkumpul ; apakah sudah terisi secara sempurna atau tidak, lengkap atau

- j. Rehab Gedung TK Desa
- k. Pembangunan Drainase Buduran
- l. Pembuatan Sumur Sibel 3 Dusun
- m. Rabat Jalan Setapak RT 01, 03, 04, 05
- n. Talut RT 03 dan Peninggian Talut RT 06 dan 07
- o. Renovasi Paving RT 05
- p. Papan Pengumuman di Perempatan Dusun Buduran
- q. Jembatan Penghubung RT 05 dengan RT 09
- r. Rehab Poskamling Buduran
- s. Tempat Wudlu dan MCK Masjid Al-Munawi Taqwa
- t. Rehab Gedung PAUD Buduran
- u. Gapura RT 09
- v. Pengerukan Sungai Buduran
- w. Talut Samping Lapangan RT 09
- x. Pagar Makam Dusun Buduran
- y. Pembangunan Kamar Putri Ponpes Madinatul Ulum
- z. Perbaikan Pintu BOX 5 tempat
- aa. Rabat Jalan Sawah bekas rel ban Desa Buduran
- bb. Pengurukan Lapangan
- cc. Pembangunan Gedung RA Baru
- dd. Pembangunan RTLH 3 Dusun
- ee. Rabat Jalan Setapak RT 10, 12, dan 14
- ff. Drainase Karanglo RT 10 s/d RT 14

- a. Pengadaan bibit jati dan trembesi
- b. Pengadaan bibit buah-buahan

- c. Bidang Pembinaan Kemasyarakatan
 - 1. Honorarium Linmas
 - 2. Bimtek Linmas
 - 3. Biaya Susruk Wangan 3 Dusun dan Biaya Kerja Bakti 3 Dusun
 - 4. Peringatan PHBI dan PHBN

- d. Bidang Pemberdayaan Masyarakat
 - 1. Bidang Pengorganisasian dan Lembaga Kemasyarakatan
 - a. Operasional PKK
 - b. Operasional LPKMD
 - c. Operasional KWT
 - 2. Fasilitas Kelompok-kelompok
 - a. Kegiatan Karang Taruna
 - b. Kegiatan Kelompo Tani
 - c. Kegiatan Taruna Tani
 - d. Kegiatan TPA
 - e. Pengadaan Bantuan Umbul-umbul RT 01 s/d 19
 - f. Bantuan Kegiatan untuk Masjid
 - g. Bantuan Kegiatan untuk Mushola
 - h. Bantuan Kegiatan untuk PonPes

- v. Drainase Dusun Temboro
 - w. Meneruskan Pagar Makam Dusun Temboro
 - x. Pagar TK Dusun Temboro
3. Bidang Pembinaan Kemasyarakatan
- a. Pembinaan Kapasitas LKMD
 - b. Peningkatan Kapasitas Kegiatan Linmas
 - c. Peningkatan Kinerja 3 Pilar
 - d. PHBI dan PHBN
 - e. Pembinaan Nilai Adat Budaya Masyarakat Desa
 - f. Pengelolaan Kelompok BKB dan Kader PAUD
 - g. Peningkatan Kapasitas Penjaga Makam
 - h. Peningkatan Kapasitas Pemuda
 - i. Honor Penjaga Malam
 - j. Honor Petugas Kebersihan
 - k. Honor Plt Modin II
 - l. Honor PKBD
 - m. Honor Sub PKBD
 - n. Honor Pegawai Tidak Tetap
4. Bidang Pemberdayaan Kemasyarakatan
- a. Kegiatan Musrenbang
 - b. Santunan Sosial untuk Cacat, Anak Yatim, dan Jompo
 - c. PKK
 - d. Peningkatan Kapasitas Kelompok Tani

Dengan melihat hasil Musyawarah Dusun diatas dan RKPDes yang sudah ditetapkan, terbukti bahwasannya program-program pembangunan dalam dokumen perencanaan pembangunan yang sudah ditetapkan benar-benar diambil berdasarkan keinginan dari masyarakat. Meskipun ada usulan yang tidak dimasukan dalam RKPDes, namun sebagian besar sudah dan bisa dikatakan keberadaan Musyawarah Dusun tersebut menjadi kegiatan yang penting dalam upaya pelaksanaan pembangunan yang lebih efektif dan efisien.

Dari analisis tersebut, dapat disimpulkan bahwa Prinsip Efektif dan Efisien telah diterapkan dengan baik. Hal ini bertujuan agar pembangunan Desa Buduran dapat dilaksanakan dengan baik dan bisa menciptakan pembangunan yang baik pula.

5. Prinsip Peduli Kepada Masyarakat

Para aktor pemerintahan serta masyarakat memiliki perspektif yang luas dan jangka panjang terhadap penyelenggaraan pemerintahan yang baik dan pembangunan infrastruktur bersama dengan dirasakannya kebutuhan untuk pembangunan tersebut. Di Desa Buduran, RKPDes yang disusun dan yang ditetapkan berdasarkan masukan-masukan yang disampaikan oleh masyarakat. hasil wawancara dengan Kepala Desa:

“Ya ini alasan kami kenapa diadakan kegiatan Musyawarah Dusun. Musyawarah Dusun itu ya tujuannya

DAFTAR PUSTAKA

- Anwar, Dessy. 2003. *Kamus Lengkap Bahasa Indonesia*. Surabaya. Amelia.
- Bagus, Lorens. 2005. *Kamus Filsafat*. Jakarta. Gramedia Pustaka Utama.
- Faisal, Sanapiah. 1995. *Format-format Penelitian Sosial*. Jakarta. PT Raja Grafindo Persada.
- Herdiansyah, Haris. 2010. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Jakarta. Selemba Humanika.
- Hetifa Sj, Sumarto. 2003. *Inovasi, Partisiopasi dan Good Governance*. Bandung. Yayasan Obor Indonesia.
- Kunarjo. 2002. *Perencanaan dan Pengendalian Program Pembangunan*. Jakarta. Universitas Indonesia.
- Lexy J Moelong. 2011. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung. PT Remaja Berkarya.
- Mardiasmo. 2002. *Otonomi Daerah & Manajemen Keuangan Daerah*. Yogyakarta. Andi Offset.
- Nugroho, Rokmin, Iwan dan Dahuri. 2012. *Pembangunan Wilayah : Perspektif ekonomi, Sosial dan Lingkungan*. Jakarta. LP3ES.
- Setiawan, Ebta. 2011. *Kamus Bahasa Indonesia*. Jakarta. Pusat Bahasa.
- Siagian P, Sondang. 2009. *Administrasi Pembangunan Konsep, Dimensi dan Strateginya*. Jakarta. PT. Bumi Aksara.

- Sugiyono. 2014. *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R & D*. Bandung. Alfabeta.
- Supeno, Wahjudin. 2011. *Perencanaan Desa Terpadu Edisi Revisi*. Banda Aceh. Read.
- Suyanto, Bagog. 2005. *Metode Penelitian Social : Berbagai Alternative Pendekatan*. Jakarta. Kencana prena media group.
- Widjaja, HAW.2010. *Otonomi Desa*. Jakarta. PT Raja Grafindo Persada.
- Ali Abdurrahman, Indra Perwira, Mei Susanto, M. Adnan Yazar, Muhammad Syafrin, “Optimalisasi Musyawarah Desa Linggawangi Kabupaten Tasikmalaya Dalam Perencanaan Pembangunan Desa yang Berkelanjutan.” (Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat, Vol 2 Nomor 3 Tahun 2018)
- Bachtiar, “Meyakinkan Validitas Data Melalui Triangulasi Pada Penelitian Kualitatif” (Jurnal Teknologi Pendidikan, Vol. 10 No. 1, April 2010)
- Deky aji suseno dan St Sunarto, Analisis Perencanaan Pembangunan Desa Berbasis Undang-Undang No. 6 Tahun 2014 di Kecamatan Gunungpati Kota Semarang, (Jurnal STIE SEMARANG No. 2 Vol. 8 Juni 2016)
- Lamadiga, Trisusanti. *Studi Implementasi Good Governance Pemerintahan Daerah Kabupaten Bone Bolango*, (Jurnal Ilmu Administrasi. Vol 6 Nomor 2 Tahun 2018).
- Nasrullah Nazsir, *Good Governance*, (Jurnal Mediator, Vol. 4 No. 1 Tahun 2003)

